



El Portafolio como herramienta de sistematización y acreditación de experiencias en las Comunidades de Aprendizaje

Chemané Arias Rodolfi, MSc.
Coordinación del Programa de Estudios Abiertos
Univeridad Politécnica Territorial de Mérida “Kléber Ramírez”

¿Qué es y para qué es el portafolio?

- El Portafolio se construye para validar las propias experiencias y saberes
- El Portafolio se compone de evidencias de los aprendizajes y saberes (certificados, constancias, fotos, grabaciones, títulos, reconocimientos, reseñas, artículos, etc.). **Pero...**
- No es una simple acumulación de evidencias. Éstas deben ser escogidas, organizadas, descritas y analizadas por el participante, de acuerdo con criterios que el propio participante diseñe y que tengan sentido en el área o disciplina en que se desee acreditar. **Además...**
- No es una tarea para ser mostrada al tutor. Debe ser discutido, revisado, y finalmente presentado ante la Comunidad de Aprendizaje.

¿Cuál es su contenido?

- El primer documento que debería incluir todo Portafolio de acreditación es la autobiografía del participante
- Una vez alcanzada la construcción satisfactoria del Portafolio con miras a la acreditación, se procede a la construcción de la Malla o Matriz Curricular. ¿Cuáles son los contenidos de la Malla Curricular? Los contenidos del Portafolio
- El Portafolio debe tener una portada que lo identifique, un índice que identifique sus partes o secciones. En todo caso, debe responder a una forma, tener principio, desarrollo y fin
- La construcción del Portafolio es un ejercicio invaluable de reflexión escrita. Es una práctica de escritura. Además, el portafolio indica qué se he estado haciendo o investigando en los últimos meses o años. Es decir, indica al participante cuál es su trabajo de investigación final

¿Cómo se construye?

- El Portafolio puede ser físico o digital
- Una manera de construir el Portafolio físico es usar carpetas de lomo grueso y sobres transparentes. También se pueden usar acordeones, carpetas y hojas. Desde luego se vale usar hojas y separadores de colores, puede ser escrito a mano... todo se vale, siempre y cuando contribuya a organizar y exponer el contenido



Finalmente...

- El medio digital ofrece más opciones. El Portafolio puede ser diseñado en editor de texto, en láminas de presentación, en multimedia (enlaces, animaciones, videos, etc.), con editor web, etc.
- Una vez consolidado este ejercicio de recolección, selección, reflexión, análisis, escritura, en suma, de sistematización, el participante está en capacidad de abordar la investigación final, siempre de la mano del tutor y el acompañamiento de los demás participantes de la Comunidad de Aprendizaje

• GRACIAS •